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夏天吃点桑葚
夏季，是各种水果争奇斗艳的时

节，其中有一种水果既包含了我们儿时

的记忆，又俘获了我们现在的味蕾，当

然这还是一种非常好的健康水果——

桑葚。春天的榆钱，夏天的桑葚，秋天

的红枣，是大自然不可多得的厚赐。

小桑葚的大营养
桑葚的营养是很全面的，含有丰

富的果糖、葡萄糖、丁二酸、矢车菊素、

无机盐和 7种维生素以及 16种人体所

需的氨基酸，能很好的扩充人体的血

容量，补充营养；还能护养皮肤毛发，

缓解眼部干涩；对于防癌抗癌也有一

定的辅助作用；桑葚含有的一些果酸，

还能很好的缓解消化不良。

不过桑葚中含有溶血性过敏物质

及透明质酸，过量食用后容易发生溶血

性肠炎，而且桑葚内含有较多的胰蛋白

酶抑制物——鞣酸，会影响人体对铁、

钙、锌等物质的吸收，儿童不宜多吃。

还有桑葚含糖量高，糖尿病人应综合考

虑每日能量和营养摄入再食用。

仔细甄别别上当
很多商家在贩卖桑葚的时候，由

于桑葚不好保存，所以大多购进未熟

正青的桑葚，要么加催熟剂，要么加染

色剂，不过其实也好分辨。

催熟的桑葚由于没有完成生长，因

此吃在嘴里没有味道，嚼起来软绵绵的，

不像成熟的桑葚那样甘甜、饱满多汁。

另外由于正常成熟的桑葚梗部不会是紫

色的，应该是绿色的，如果用色素染的，

梗部会变紫。这个是最直观的办法。

可是，如果是家中的老人，眼神不

太好，但是还想要关心自己的儿女孙

辈，想要买些桑葚那怎么办呢？很简

单，由于桑葚中的花青素是不稳定的色

素，在酸性环境中会变红，所以将买回

的桑葚在水中浸泡，滴入几滴醋，看是

否变色就知道是不是染色的桑葚了。

巧洗桑葚保安全
我们都知道桑葚难洗，而且由于桑

葚的大面积种植，农残药残几乎是不可

避免的，所以要清洗干净才可入口。

可以将桑葚放入盆中，先用自来水

连续冲洗5分钟左右，再将其浸泡到淘

米水中，再过5分钟左右后用清水洗净

即可，浸泡时间最好在10分钟以上。

可是没有常备淘米水怎么办呢？

别着急，也有好办法。

可以在浸泡桑葚的碗里先放一些盐，

用少量的开水溶解之后，加入冷水，倒入

桑葚，浸泡5分钟以上，然后再冲洗干净，

不过要提醒大家，冲洗一定要彻底，不然

就会变成我们摄入盐的一个大途径了。

还有一点需要注意的是，清洗桑

葚时，梗不要拿掉，不然残留的农药会

随着梗部的缝隙进入到桑葚内部。

巧吃桑葚花样多
1.冰鲜桑葚汁

将桑葚清洗干净后去蒂，放入锅

中，加两到三倍的水，煮沸后小火熬

煮，10 分钟后关火，然后用小杵或其

他工具压出果汁，过滤后放在冰箱中，

盛夏的时候喝一杯，甘爽冰鲜。不过

这样会损失掉很多果肉和膳食纤维，

所以我更建议大家将桑葚和其他水果

放到一起榨汁，连汁带肉一起喝掉。

2.桑葚奶棒

一到夏天，家里的孩子就要开始

吃各种的雪糕、冰淇淋，贪凉不说，这

些冷饮中的成分大多也都是让家长担

心的，而且能量还很高。取几个小小

的纸杯，加入牛奶和桑葚果肉，然后放

入冰箱中冷冻即可，又安全又有营养，

是妈妈们的好选择。

“5G 已经蓄势待发，大规模的物联网应

用将是 5G 的应用场景之一。”在近日举办的

“双创 1+1”走进高校系列主题沙龙上，中国

工程院院士邬贺铨表示，物联网与大数据、智

能化、移动互联网、云计算相伴发展，市场将

更为广阔。

万物互联时代即将来临，未来的物联网

又将是什么模样？物联网走进普通人的日常

生活还有什么阻碍？

可穿戴设备扩展了物
联网应用领域

轨迹追踪设备、智能手表、智能眼镜以及

衣服里的嵌入式传感器等可穿戴设备逐渐走

进大众视野并改变人们的生活方式。邬贺铨

说，可穿戴设备扩展了物联网的应用领域。

一个网球运动员，球拍上有一个加速度

传感器，可以监测震动等情况；手腕上可以戴

手环、手表、智能化戒指，动态记录运动量、查

看天气，监测脉搏等；身着 polo衫的胸部下方

安有传感器，可以随时记录身体的变化情况，

如皮肤水份的流失等……加载了高科技的运

动画风出现在眼前。

试想一下，这就是未来的生活场景，是不

是很酷？由于移动互联网、软件、云计算技术

的诞生，可穿戴设备应运而生。邬贺铨介绍，

作为代表的谷歌眼镜推出市场后迎来两个现

实问题：第一是成本，大家是不是都用得起；

第二是应用，这个应用是不是刚需。

面对巨大的市场潜力，苹果、阿里巴巴、

摩托罗拉等公司都开始掘金智能可穿戴设备

领域。智能手环、腕表的面世带来了大众对

运动、健康的关注，相比动辄几千的高昂售

价，小米手环以 79 元的售价快速占领中国市

场大半份额。从市场反馈来看，高性价比成

为当前可穿戴设备的发力点。

除了通过技术改造升级来降低成本，邬贺

铨说，现在可穿戴设备的发展还存在一个误

区，开发的很多应用不是刚需。但这似乎是一

个怪圈，如果找不到市场，规模不上去，成本也

下不来，“归根到底还是需求驱动的问题”。

中国信息通信研究院发布的《可穿戴设

备研究报告》显示，从 2016 年开始，部分垂直

领域的巨大潜力将开始释放，可穿戴市场将

正式进入启动期，预计 2016 年可穿戴市场规

模将达到 200亿元。

物联网“碎片化”成为
联结生活的阻碍

从概念，技术开发再到产品应用，物联网

一直“看起来很美”。邬贺铨表示，物联网之

所以发展的不如想象中那么好，其中一个重

要原因是“碎片化”，阻碍了物联网与日常生

活的有效联结。

实 际 上 ，“ 碎 片 化 ”却 是 物 联 网 的“ 天

性”。“传感器是多种多样的，有物理的传感

器，化学的传感器，生物的传感器，甚至同一

物理传感器也多种多样，不可能有一种通用

的传感器适用于所有领域。”邬贺铨说。

另外，他还谈到物联网在技术层面基本采

用集成电路技术，不能通过传统工艺直接生

产出来，也导致成本不易控制。“集成电路技

术是以规模来支撑，但是它比一般机器人的

电路还要难。因为它涉及到物理量的转换、

电量的转换、化学量的转换、生物量的转换，这

些转换涉及到化学、物理、生物等等多种技术。”

邬贺铨将碎片化的第三个原因归结于

行业间的门槛。“物联网的应用是面向行业

的，而每个行业都有门槛，不是有了传感器

就可以联成网，关键是通过使用物联网产生

增值。”

“物联网产业的统计边界不清晰，什么算

物联网，什么不算物联网，有些数字不可信。”

邬贺铨既警醒又充满期待。“随着移动互联

网、大数据、人工智能的出现，物联网从感知

层面上升到分析决策的层面。在不改变传感

器成本的情况下，由于增加了价值，未来物联

网成本仍然可以降低，应用前景广阔。”

物联网安全问题不容小觑

互联网有一句名言，我们不预测未来，我

们创造未来。未来物联网会是什么样？不断

更迭的科技水平和没有围墙的人类创造力，

为我们的生活蒙上一层神秘的面纱。

无人驾驶、人工智能机器人、可穿戴设

备、虚拟现实……尽管物联网目前还存在很

多现实发展障碍，但并不能掩盖其在各领域

的突出表现，甚至已将触角延伸至精细化生

产过程。邬贺铨举例说，在印制地毯图案过

程中，用传感器实时矫正，在扭曲的情况下也

可以印出合格的地毯。此外，物联网不仅涉

及到工厂，还延伸到供应链和用户，实现了物

联网在生产环节的全覆盖。

物联网让很多人看见了商机，站上了创业

的风口，但邬贺铨却希望多一点冷静的思考和

耐心的研究。“物联网的发展是一个长期的过

程，国内曾经有一些地方太乐观了，把物联网

说得很高很大，实际上没有想象的那么好。”

在他看来，物联网的发展让人喜忧参半，

安全问题不容小觑。“生产线是物联网控制

了，不是人控制了，这样很好，但是联网后软

硬件都会有故障。如果需要改造生产线就要

考虑是否安全稳定，联网后会不会有黑客入

侵，这是顾虑。”

“物联网现在处于萌芽期，20 年以后，尽

管物联网的应用碎片化，但是使用肯定不是

碎片化。”邬贺铨笑称，什么技术能解决这个

问题，还是未知数。

从人工智能机器人、无人驾驶汽车到各种智能硬件，物联网身影遍布。人们在热议

物联网神奇的同时，却发现它既熟悉又陌生。请关注——

物联网，悄然走进你的生活
本报记者 朱 丽

美国加利福尼亚州的一个设计团队
设 计 出 了 一 款 太 阳 能 冰 箱 ——nipi 冰
箱。nipi 采用尖端的冰保留技术，采用的
双绝缘盖和超级厚墙，能使饮料的冰镇时
间长达六天。更酷炫的是，nipi 机身内外
各装配了两个 USB 接口，能够让用户对智
能手机、平板电脑或者其他电子设备进行
充电。

科技日报讯 （记者张克）“大妈，您家的

爱犬一定要定期检疫，别忘了打宠物接种疫

苗，马虎不得。”5 月 12 日是第八个国家防灾

减灾日，北京市重大动植物疫情应急指挥部

办公室、北京市农业局等单位在大兴区组织

开展了以“加强监测、重视预警；全民参与、

主动防控”为主题的防灾减灾宣传活动。深

入宣传普及防灾减灾知识，不断提高全民防

灾减灾意识，在自然灾害来临时能主动应

对、科学处置。

“宠物防疫是一个很好的习惯,但在打

防疫针时有几点需要注意。注射疫苗前,一

定要给动物做临床体检，这是因为只有健

康的宠物才能接种疫苗。在为宠物注射疫

苗前,一定要给宠物做临床体检,包括体温、

呼吸等等检查。”一位防疫专家现场给大家

解答问题。

专家解释说，为使宠物少得病或不得病,

应该经常和宠物医生保持联系,获得正确饲养

和保健知识，以确保人和宠物的生命安全。

关爱宠物应预防为主，宠物若不及早注射疫

苗，一旦感染传染病就很难医治，甚至导致致

命的伤害。

在活动现场布置了 19个展台，采用专家

咨询、实物展示、展板介绍、发放宣传册等形

式，宣传狂犬病、禽流感等动物疫病防控常

识，普及常见植物病虫害防控要点，介绍农

业自然灾害防控注意事项。

宠物定期检疫马虎不得

农药残留不仅严重危害食品安全，也造成巨

大生态隐患。北京弘宝源生物科技有限公司、美

国罗格斯大学等联合研发的“蔬菜水果农药残留

降解和保鲜技术方法及系列自动装置”目前已在

上海、青岛、沈阳等城市使用。北京市农林科学

院研究员赵晓燕等专家表示，该装置对部分农残

降解达到的指标优于欧美、日本农药残留标准。

目前我国所使用的农残降解方法主要

是通过去皮、清洗等方式，去除率低下，并且

对进入果蔬组织内部农残几乎没有作用。

北京弘宝源公司技术总监张峻源说，他们联

合研制的全自动化装置，通过配套的生物酶

降解剂、农残净活化消毒喷剂、内吸型农残

洗消液、附膜保鲜剂等，不但能对蔬菜水果

降农残，还能保鲜。

“农残降解的步骤都是精心设计的，可

以确保即便是菠菜、小白菜等柔嫩叶菜，也

不会在处理过程中遭受物理性损伤。实验

证明，不仅不会受损害，处理过的蔬果保鲜

期延长 3—5倍，对锌、总糖、维生素 C等营养

成分有富集作用，品质会更好。”北京弘宝源

生物降解酶制备研究室主任赵方圆说。

经专家评价委员会评定，该装置的核心

技术水平达国际先进。目前，该装置已获 4

项国家发明专利、5 项实用新型专利，4 项国

际专利正待美国审批。

自动降解蔬果农残延长保鲜期
本报记者 李 禾

一边烤房烟囱黑烟滚滚，呛得人喘不上

气；另一边烟囱却看不到气体排放，空气清

新怡人……

近日，在云南省芒市遮放镇的烤烟生产

基地，科技日报记者看到两个烤烟房对比鲜

明的排放景象。

“两个烤房使用的燃料和技术都不同。”

遮放镇党委书记赵明快介绍说，烤烟是当地

重要的支柱性产业，可是烤烟生产一直沿用

烧木柴烧煤的传统工艺，不仅毁坏了林木、

浪费了宝贵的能源，更为严重的是排放了大

量的有害气体，污染了青山绿水。

“去年，我们引进了新型智能生物质燃

料烤烟炉，开展无烟烘烤示范工作，你看到

环保效果非常明显，不仅改善了烤房工人工

作环境，提高了烟农收益，更为关键的是节

约了煤炭资源保护了环境。”

赵明快说的新型智能生物质燃料烤烟

炉，是云南华意科技公司自主研发的生物

质能源燃烧机及配套设施，这项成果以甘

蔗渣、烟杆、秸秆等农林废弃物加工成生物

质颗粒燃料，代替煤炭做燃料，燃烧效率高

达 90%以上，燃烧尾气中的烟尘、二氧化硫

硫化氢等有害气体基本上实现了零排放，

目前获得多项国家专利技术,其中“抗结焦

渣技术”十分先进，突破了生物质燃料产生

焦油焦渣堵塞炉膛、尾气残渣污染环境和

设备腐蚀等瓶颈问题。与传统燃煤密集烤

房对比，华意自动化生物质能源密集烤房

可 提 高 热 量 利 用 率 129% ，降 低 烘 烤 成 本

43%以上，对环境的污染综合指标降低 70%

以上，生态效益、经济效益和社会效益十分

显著。

有着 30年烤烟经验的技师沈兴六说，使

用新型环保烤炉不再烟熏火燎，原来 5 个人

干的活现在 1个人就够了，“一级品率大大提

高了。”

据了解，遮放镇在整体改造“生物质颗

粒”新能源设备后，至今已完成烟叶烘烤 480

窑，首创烟叶烘烤无失败的历史记录，大幅

提高烟叶的烘烤品质，烟农收入增加 20%，烟

叶烘烤合格率提升 10%以上，同时减少劳动

力成本 80%以上。

这 一 环 保 新 产 品 在 当 地 得 到 各 方 面

的认可和赞誉，但是，华意公司董事长何

德意说，新产品的推广过程中，他们也遇

到了资金、补贴等方面的困难。当地科技

局一位负责人认为，这项环保产品技术成

熟，环保效果显著，如果在生物质能源补

贴政策上有所倾斜，相信会更快的实现大

面积推广。

目前，我国每年的农林废弃物产生十

多亿吨，其综合利用率不到 50%，几乎有一

半被焚烧在田间地头，既浪费了资源又污

染了大气环境。何德意算过一笔环保账：

传统烤房改用生物质燃料后，每座烤房每

季可节约燃煤 8400 公斤，燃烧尾气中的二

氧化硫下降 90 倍以上，CO、NO2 下降 20 倍

以上。“这种清洁环保技术还能广泛应用在

中药材、农副产品烘烤、温室大棚采暖等领

域，如果大面积推广，不仅能节约大量的煤

炭木材资源，还能有效减轻秸秆焚烧造成

的雾霾危害。”

废弃秸秆变身“金元宝”
本报记者 左常睿

■生活风向标

科技日报讯 （记者申明）近日，搜狗公

司宣布上线“搜狗明医”垂直搜索，旨在把权

威、真实有效的医疗信息提供给用户。“搜狗

明医”为搜狗搜索下的医疗垂直搜索频道，

该频道聚合权威的知识、医疗、学术网站，为

用户提供包括维基百科、知乎问答、国际前

沿学术论文等在内的权威、真实内容。

从目前搜狗明医实际搜索结果来看，其

中优先呈现的是维基百科、知乎社区、学术

期刊、丁香园等网站的权威内容，以及收录

自正规大型医院、疾控中心、世卫组织及科

研机构等“白名单机构”的专业内容。鉴于

目前部分医学领域中国外研究仍占据主导

地位，搜狗提供了更多国际前沿的英文学术

论文，其内容由搜狗学术搜索与国外顶级的

搜索公司合作呈现，力保内容的权威与准

确。

此外，用户直接在搜狗搜索主页面中检

索疾病、医疗相关关键词时，搜索结果页面

也将突出展示搜狗明医的聚合内容，用户点

击即可跳转到搜狗明医频道。

分析人士认为，此举不仅跳出了当下备

受争议的推广竞争怪圈，也再次奠定了搜狗

在包括微信、知乎等独有内容上的竞争力。

这对于处在转折点的中国搜索引擎市场，是

一个理性的参考，也是一种挑战。

“搜狗明医”上线提供真实医疗信息

5月12日，2016年福建省科技活动周正式拉开序幕。在为期一周的时间内，福建省各地市将开展形式多样的科
普活动和大众创新创业活动。图为一名女学生在体验VR产品。 新华社记者 宋为伟摄


